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Nuestros Médicos

CC
erca de las dos de la tarde de un habi-

tual día de trabajo, nuestro equipo edi-

torial arribó al Hospital "Ramón

González Coro", una de las más prestigiosas

instituciones del país especializada en

Ginecología y Obstetricia. El característico ir y

venir del personal del centro, enfundados en

sus impecables batas blancas y los numerosos

pacientes esperando ser atendidos en las dife-

rentes consultas, sugerían un día de mucho tra-

bajo.

Las necesarias preguntas y amables respues-

tas de la recepcionista y otros trabajadores, nos

condujeron a través de las escaleras y pasillos

a la Dirección del centro, lugar donde el Dr.

Fernando Domínguez Dieppa, prestigioso neo-

natólogo de la institución, aguardaba luego de

haber accedido a concedernos un pequeño

espacio de su valioso tiempo para responder

algunas preguntas. 

Fernando Domínguez Dieppa, Doctor en

Ciencias Médicas y Especialista de II Grado en

Neonatología, es actualmente el Presidente de

la Asociación Cubana de Pediatría y fue electo

recientemente miembro del Comité Permanente

de la Asociación Internacional de Pediatría (IPA

de sus siglas en inglés).

Tras los saludos, mostrándonos una espléndi-

"U"Un médico cubano en lan médico cubano en la
Asociación IntAsociación Interernacional denacional de

PPediatría"  ediatría"  
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Un médico cubano...

da y amable sonrisa de bienvenida, nos dirigi-

mos al Salón de Reuniones, donde finalmente,

comenzó nuestro intercambio.

Acerca de la Asociación Internacional de

Pediatría

En agosto de 2007, en ocasión de celebrarse el

vigésimo quinto Congreso de la IPA en Atenas,

Grecia, fue electo, mediante el voto secreto y

directo, miembro de su Comité Permanente, para

representar a los países latinoamericanos duran-

te el trienio 2007-2010, junto al Presidente de la

Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE).  

La IPA fue creada en París, en 1910, por un

grupo de especialistas europeos. Se trata de una

organización no gubernamental que agrupa a 144

sociedades nacionales de pediatría de 139 países,

10 asociaciones regionales que representan a

todas las áreas del mundo y 11 sociedades

internacionales especializadas. Esta

Asociación se rige por un Consejo de

Delegados integrado por un representante

de cada sociedad nacional, un Comité

Permanente, un Comité Ejecutivo de la

Comisión Permanente y sus oficiales. Su

propósito, es fomentar las relaciones entre

todos los pediatras del mundo, así como

promover la educación y el intercambio de

información sobre la salud de los niños.

Cada tres años, la IPA celebra su congreso

en el cual, sus miembros se reúnen para

abordar cuestiones clave acerca de la salud

de los infantes. 

"Cada región postula a sus candidatos. La

nuestra esta vez llevó tres, un pediatra

panameño, un colombiano y yo…se envían

los mini-currículum con tres meses de

antelación y se publican en el sitio Web de

la Asociación para que cada miembro tenga

la oportunidad de leerlo. El día de las vota-

ciones, cada candidato tiene dos minutos

para presentar qué traería a la IPA como

miembro del Comité Permanente. Luego, se

entregan las boletas y por voto secreto y

directo, los miembros votan por uno de

cada región.... "

Después que el Profesor Dr. Enzo Dueñas

Gómez, fundador de los servicios médicos pediá-

tricos en Cuba, formara parte de este Comité en

la década del 80 por su condición de Presidente

de la ALAPE, es que nuevamente un pediatra

cubano es elegido miembro, esta vez, por vota-

ción.

¿Médico o Maestro?

"Cuando comencé a estudiar, desde la ense-

ñanza primaria sentía vocación por atender a las

personas. En la adolescencia, específicamente en

el pre-universitario, descubrí que mi vocación era

hacia el servicio. Me gustaba servir a las perso-

nas que tenían problemas y ayudar a los que

tenían dificultades con el aprendizaje. Me debatía

entre ser médico o maestro. A pesar de ello, la

medicina tuvo mucha fuerza en mí pues me di

cuenta que a través de ella podía, algún día, tam-
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Nuestros Médicos

bién ser maestro. Podía curar y enseñar a curar".

La medicina, ciencia amplia y compleja pero

que necesita ante todo de una gran sensibilidad

humana, no lo hizo dudar a la hora de inclinarse

hacia una especialidad: "Escogí la Pediatría por-

que los niños son los más indefensos y dentro de

éstos, los recién nacidos. Ellos no son conocidos,

no tienen, a veces, ni nombre, no tienen carrera

que les respalde, no tienen prestigio académico ni

artístico, no tienen realmente nada, son los más

indefensos de los seres humanos"... 

Para el Dr. Domínguez Dieppa, saber que un

recién nacido que ha sido rescatado de una situa-

ción límite, puede vivir muchos años, es algo muy

gratificante: "…cuando un niño nace bien, gene-

ralmente, sigue bien; pero cuando nace mal y lo

recuperamos, su expectativa de vida puede ser,

en nuestro país, de más de siete décadas. Eso, en

verdad, es algo muy reconfortante…" 

Cumpliendo con su vocación

Desde que cursaba el segundo año de la carre-

ra, Fernando fue escogido como alumno ayudan-

te de la asignatura Bioquímica. 

Una vez graduado, estuvo en la Escuela de

Enfermeras de Guantánamo donde continuó

desarrollándose como docente. De este modo,

cumplía con esa otra parte de sí que lo inclinaba

también hacia el magisterio. Actualmente, es

Profesor Titular de Pediatría-Neonatología e

imparte clases para el pre-grado y el post-grado.

"Las experiencias con mis estudiantes han sido

múltiples. He tenido alumnos de casi todos los

continentes, de Asia, África y Latinoamérica…"

Ante nuestro interés por los actuales estudiantes

latinoamericanos, nos comenta: "Siento una

enorme satisfacción al sentirme parte de este

Proyecto, poder aprender de las diversas y ricas

culturas de estos jóvenes, porque de ellos, yo

también he aprendido mucho... "Estos estudian-

tes pertenecen a grupos con diversas tradiciones

culturales, con patrones de conducta que los dis-

tinguen de otros estudiantes, y eso, enriquece

mucho". Nos comentó, a su vez, cómo el trata de

utilizar esas diferencias culturales para enrique-

cer sus clases y hacerlas más interesantes. Al

describir algunas características de estos jóvenes

refiere: "Estos estudiantes, independientemente

de su estatus social, son muy educados. Me gusta

dialogar con ellos y tratar de acercarme a sus

realidades se interesan mucho cuando ven que

son escuchados…"  

Para el Profesor, la selección adecuada del

método para impartir cada actividad docente es

la garantía del éxito: "Es muy importante que el

método venga bien a la actividad y no condicio-

nar las actividades a los métodos. Durante la

clase hay que tratar, ante todo, de buscar una

motivación para conectarse con las personas,

quizás dialogar a partir de algo que, aparente-

mente, no tiene nada que ver con el tema, pero

que puedes llegar a relacionarlo con este; de esta

forma, se puede captar el interés de una audien-

cia y "engancharla" con la conversación…" 

Sin dejar atrás la investigación…

El Dr. Fernando nos comenta que siendo estu-

diante investigó junto a los profesores en las

asignaturas de las cuales fue alumno ayudante

(Medicina Interna y Pediatría). Posteriormente,

durante el desempeño de su profesión ha partici-

pado en múltiples proyectos de carácter local,

territorial, nacional e internacional: "Siendo estu-

diante aprendí que para investigar existe una

metodología y traté de aplicarla siempre a todas

mis investigaciones…" Y agrega: "Para ser buen

investigador hay, ante todo, que ser bueno en la

labor asistencial, de ello depende que lo que se

enseñe sea bueno y lo que se investigue sea pro-

vechoso."

Actualmente trabaja en varios temas relaciona-

dos con la esfera del neurodesarrollo en niños de

riesgo y los cuidados intensivos neonatales.

En los minutos finales… 

El Dr. Fernando Domínguez, se considera ade-

más un gran amante de todas las manifestacio-

nes del arte, pero especialmente de la música. En

los minutos finales de esta entrevista nos confe-

só, que en su tiempo libre disfruta mucho escu-

char buena música de cualquier género, aunque
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también le encanta disfrutar la lectura de un buen

libro así como ir al teatro o al ballet.

Ya en la despedida y como si quisiera regalar-

nos algo perdurable, nos expresó estas palabras:

"Hay que disfrutar cada instante de la vida. Si

cada persona es capaz de disfrutar el ahora,

garantizará siempre una vida plena. Si usted es

profesor y está impartiendo una clase, disfrute la

clase; si está leyendo un libro, disfrute el libro; si

es médico y está pasando visita, disfrute el pase

de visita. Ame lo que haga y disfrútelo en el pre-

sente. Es algo maravilloso…"

Un médico cubano...

Comunicación a los lectores:Comunicación a los lectores:
La publicación Panorama Cuba y Salud, con periodicidad cuatrimestral tanto en su versión impresa como digital, se verá impo-

sibilitada de cumplir con la salida del No. 3 correspondiente al Volumen 2, del año 2007. Varias razones inciden  en ello, en pri-

mer lugar, el atraso inicial de algo más de cuatro meses en la salida del primer número correspondiente al cuatrimestre mayo-

agosto de 2006, debido a razones puramente organizativas iniciales, que a pesar de haber sido rápidamente superadas, no ha

permitido eliminar el atraso. Ello se debe básicamente a demoras en la entrega de las revisiones de los trabajos por parte de

los árbitros asesores de la revista, por las demoras excesivas de los autores en los arreglos sugeridos a los manuscritos y por-

que un importante número de los trabajos que se reciben carecen de la calidad requerida para ser publicados lo que determi-

na que contemos actualmente con un "colchón editorial" escaso. 

La decisión de suspender la salida del No.3, Vol.2, del año 2007, constituye una estrategia acordada en el seno de nuestro

Comité Editorial, previa consulta con los especialistas del Registro Nacional de Publicaciones Seriadas. Con ella  se espera, a

partir de este momento, eliminar el atraso actual y mejorar sustancialmente la salida de cada número en el tiempo estableci-

do. No obstante, exhortamos a nuestros colaboradores en general, a que nos apoyen para poder cumplir a cabalidad con este

propósito. Asimismo, les pedimos a todos nos disculpen por las molestias que esta decisión pueda causarles.

Afectuosamente,

María Espino Hernández, MSc.

Editora Jefa
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